

Dr. Antonio Muñoz Martínez, un cirujano apasionado

Dr. Antonio Muñoz Martínez, a passionate surgeon

Gerardo A. Navarro-Toledo

Jefatura de Trasplantes, Centro Médico Nacional 20 de Noviembre, Instituto de Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores del Estado, Ciudad de México, México

El Dr. Antonio Muñoz Martínez nació el 23 de diciembre de 1961 en el Distrito Federal y vivió en una zona marginada de Ciudad Nezahualcóyotl en el Estado de México. Desde su infancia observó las carencias de su entorno y debido a su propia vocación de servir se hizo médico, con el objetivo de poder ayudar a la población de bajos recursos. Egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (1980-1986). Se formó como especialista en Cirugía General por la Secretaría de Salud, Universidad Autónoma Benito Juárez de Tabasco (1987-1990). Realizó la subespecialidad en Cirugía de Trasplante Renal en 1995, en el Centro Médico Nacional 20 de Noviembre del Instituto de Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores del Estado en la Ciudad de México. Cursó un *stage* de preparación en trasplante hepático y cirugía hepatopancreaticobiliar en el Hospital Paul Brousse Villejif (1997-1998), de asistencia pública, en París (Francia). Compartió tiempos quirúrgicos con grandes profesores de la cirugía hepatobiliar, como Henry Bismuth, Dennis Castaing, René Adam y Daniel Azoulay. Participó en la cirugía *split liver transplant* (bipartición hepática para contar con dos injertos de un mismo hígado), y con el equipo de Jean Bernard Otte (Bélgica), en cirugía de trasplante hepático pediátrico de donador vivo. Participó en el uso clínico de hígado bioartificial con cartuchos de hígado de cerdo aplicado en humanos proveniente del equipo del Dr. Demetrius en Norteamérica.



Participó en reuniones de trabajo para establecer en Bélgica y Portugal los criterios de trasplante hepático en dominó en pacientes con neuropatía amiloide; y en

Correspondencia:

Gerardo A. Navarro-Toledo
E-mail: trasp67@hotmail.com

Fecha de recepción: 18-06-2025

Fecha de aceptación: 02-07-2025

DOI: 10.24875/NFM.M25000016

Disponible en línea: 19-08-2025

Nef. Mex. 2025;46(3):109-110

www.revistanefrologiamexicana.com

trasplante hepático de donante vivo entre dos hospitales, siendo encargado de donación en el Hospital Beaujon y el Hospital Necker de trasplante pediátrico (al norte de París).

Una anécdota para contar es que cuando conoció a la Sra. Bernardette Chirac (esposa del presidente), esta le preguntó la razón por la cual teniendo cerca a Norteamérica acudían a prepararse a París, y su respuesta fue muy sencilla «acudimos al mejor centro de trasplantes», haciendo referencia al Dr. Henry Bismuth.

Entre sus diversos cargos administrativos, destacan:

Subdirector Médico del Hospital General de Subzona No. 69 en Texcoco, Estado de México (1996).

Encargado del Programa de Trasplantes del Centro Médico Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE de 2009 a 2013.

Profesor de posgrado de la especialidad de Cirugía General del Hospital General Gustavo Baz Prada, Instituto de Seguridad Social del Estado de México, Universidad Autónoma del Estado de México (1995-2005).

Director de 14 tesis de la especialidad de Cirugía General.

Sinodal por invitación en 22 ocasiones para exámenes de posgrado de la especialidad de Cirugía General por el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y la Universidad Autónoma del Estado de México.

Inició el Programa de trasplante renal en el Hospital Regional Carlos McGregor del Instituto Mexicano del Seguro Social (2001).

Coordinador de donación de órganos con fines de trasplante ante el Centro Nacional de Trasplantes y la Universidad Nacional Autónoma de México.

Inició la actividad de donación de órganos en el Hospital Regional No. 25, Ignacio Zaragoza, de la Ciudad de México (2009-2011).

Considero que el Dr. Muñoz Martínez fue un cirujano completo, operaba lo mismo tórax y abdomen así como también complicaciones urológicas y de la vía biliar, así como resecciones de tumoraciones hepáticas; todos los procedimientos los realizaba con gran destreza. Pienso que su pasión fue la cirugía general y la cirugía de tumores sólidos.

Tuve la fortuna de compartir experiencia dentro y fuera del quirófano, compartir nuestras experiencias con grandes cirujanos reconocidos en el mundo, asistir a diversas convenciones con el fin de aplicar el mayor conocimiento en beneficio de nuestros pacientes y nuestro servicio de trasplante renal.

El Dr. Muñoz vive y desempeña su profesión con entusiasmo, cumplió con éxito su periodo de trabajo asistencial público en enero de 2020, dejando un gran legado en las nuevas generaciones de cirujanos generales y cirujanos de trasplante.